

La «Medical school», pivot d'un écosystème biomédical

MURIEL BOUCHET
Senior Economist d'IDEA

La Fondation IDEA vient de publier une «Idée du Mois» portant sur un thème actuellement en vogue, à savoir la mise en place éventuelle au Luxembourg d'une «Medical school» – soit une version quelque peu allégée d'une faculté de médecine à part entière – suivant en cela l'exemple de divers pays étrangers. Muriel Bouchet, Senior Economist à la Fondation IDEA, nous livre ses réflexions en la matière.

«L'Université du Luxembourg ne dispense actuellement que la première année de médecine et aucun cursus n'est consacré à la pharmacie. Une «Medical School» (MS) contribuerait tout d'abord à remédier à cette situation, qui rend le Luxembourg fort dépendant des institutions supérieures étrangères et des législations nationales respectives sur l'accès aux études. Une MS permettrait de former des médecins encore mieux en phase avec les réalités nationales, tout en améliorant la diffusion des innovations et connaissances médicales. Ce qui ne peut que favoriser la santé de nos concitoyens.

Outre l'incidence en termes de formation et de santé – soit l'enjeu majeur – il convient de considérer les retombées socio-économiques. Divers exemples étrangers (Leyde, Lübeck, Oldenburg-Groningue, ...) montrent qu'un euro de coût d'une MS (ou d'entités similaires) génère entre deux et trois euros de valeur ajoutée supplémentaire. Avec à la clef des recettes additionnelles pour l'Etat, qui viennent amoindrir la charge budgétaire d'une MS – à rebours d'une vision purement comptable de cet enjeu.

Les autorités devraient donc, sur la base des (nombreux) éléments déjà disponibles au Luxembourg et à l'étranger, procéder à une évaluation globale du projet de MS. Cette évaluation devrait intégrer une formation efficace des médecins et pharmaciens, des impératifs médicaux tels que l'avenir de la gériatrie ou encore le rôle (plutôt modeste actuellement) des soins ambulatoires. Sans oublier l'effet d'entraînement d'une MS en termes de recherche et de diversification économique. Enfin, la dimension internationale doit être considérée, comme le montre l'exemple d'Oldenburg (Allemagne) – Groningue (Pays-Bas).

Une MS doit être l'élément d'un tout, une pièce angulaire d'un écosystème associant de manière homogène («cluster») les unités de recherche et de formation, des entreprises innovantes et les forces vives de la santé au Luxembourg. Ce qui suppose un environnement général plus favorable à la recherche, à l'innovation et à leurs applications économiques.»

➔ www.fondation-idea.lu

«Un euro de coût d'une MS génère entre deux et trois euros de valeur ajoutée»